

milik mereka sendiri, serta letak lahan mereka cukup jauh dari pemukiman tempat tinggal mereka yaitu berkisar ± 17 Km (dekat pantai popoh). Namun ada pula lahan mereka cukup dekat dari permukiman masyarakat, hingga bisa ditempuh hanya beberapa menit, karena cukup dekat. Karena lahan tersebut merupakan milik masyarakat sendiri, sehingga mulai dari pembersihan lahan pasca panen, pembibitan, perawatan, hingga panen masyarakat mengolahnya sendiri tanpa ada bagi hasil untuk pemilik lahan.

Masyarakat Desa Watuagung mayoritas adalah petani, namun ada beberapa jenis pekerjaan lain yang banyak di geluti oleh masyarakat desa tersebut. Seperti halnya pegawai, pedagang, PNS, dan lain sebagainya. Dalam hal ini masyarakat Desa Watuagung berprofesi sebagai petani kebun. Berbagai jenis tanaman perkebunan yang ditanam oleh masyarakat, diantaranya ialah jagung, singkong (*kaspe*), cengkeh, cabai, pohon kelapa, pohon sirsak, pisang, pepaya, kluwak, *empon – empon*, cokelat dan lain – lain.

Dari berbagai macam tanaman perkebunan yang ditanam oleh masyarakat, mayoritas petani Desa Watuagung menanam jagung, dan mengandalkan hasil panen jagung untuk menjadi sumber utama pendapatan keluarga. Sedangkan tanaman kebun yang lainnya biasa oleh masyarakat di konsumsi sendiri. Namun ada beberapa hasil tanaman yang dijual untuk dijadikan tambahan seperti cengkeh, cabai, kelapa, dan pisang. Selebihnya hanya dikonsumsi sendiri oleh masyarakat. Dalam pola pertaniannya masyarakat Desa Watuagung menggunakan pola pertanian pada umumnya, yakni dengan menggunakan pupuk kimia, dan pestisida

Di Dusun Krecek dan Dusun Krajan lahan *tegalan* masyarakat terbilang cukup dekat dengan pemukiman mereka. Di Dusun Krecek lahan perhutani sangat luas berada disana. Sehingga banyak masyarakatnya yang memanfaatkan dan mengolah lahan perhutani untuk di olah dengan memproduksi tanaman jagung. Tetapi ada peraturan yang harus dijalani oleh masyarakat Dusun Krecek yaitu yang memanfaatkan lahan perhutani harus ada system bagi hasil yaitu hasil panen 40% di berikan untuk pihak perhutani. Sehingga setiap kali panen masyarakat Dusun Krecek mengeluarkan uang sebesar Rp 50.000 untuk di berikan perhutani *pemajekan*.¹⁵ Namun sistem bagi hasil tersebut tidak semuanya dialami oleh masyarakat Desa Watuagung yang lain, seperti halnya masyarakat Dusun Sambu, Dusun Krajan, dan Dusun Suwur karena memang masyarakat menanam pertanian mereka di lahan milik sendiri (hutan rakyat).

Di Dusun Krajan banyak masyarakatnya yang memiliki lahan pertanian (*tegalan*), yang dekat dengan pemukiman masyarakatnya. Namun ada pula masyarakat di Dusun Krajan yang juga memiliki lahan yang jauh, seperti yang telah di bahas pada paragraf sebelum – sebelumnya, yakni kurang lebih 17 Km letak lahan mereka dari permukiman. Oleh sebab itu, pengeluaran biaya dibidang pertanian mereka sudah cukup banyak, semakin bertambah dengan jauhnya letak lahan *tegalan* mereka.

Desa Watuagung memiliki banyak potensi atau aset yang banyak di jumpai di desa tersebut, salah satunya aset alam atau aset tanaman yang tumbuh disana,

¹⁵ Hasil wawancara dengan Bu Mar (46 Tahun), Selaku Bu Rt 36 Setempat, di Ruang tamu, Tanggal 2 Desember 2016, Pukul 16:40 WIB.

yaitu tanaman kluwek, pohon pisang, pohon sirsak, pohon kelapa, cokelat, bambu, lamtoro, suruh, dan banyak lainnya. Banyaknya komoditas tanaman dengan jumlah tanaman tersebut yang bisa dibidang cukup banyak merupakan salah satu cara untuk mengoptimalkan aset masyarakat Desa Watuagung yang selama ini menghabiskan banyak biaya untuk membeli kebutuhan produksi tanaman pertanian, dengan selalu membeli bahan baku kimia. Selain mengurangi biaya pengeluaran belanja di bidang pertanian, pengoptimalan aset tanaman masyarakat Desa Watuagung diharapkan juga dapat mengurangi ketergantungan masyarakat dalam menggunakan produk bahan baku kimia yang jika terus menerus di kerjakan akan mengancam kelangsungan hidup alam dan bahkan kesehatan masyarakat itu sendiri.

Upaya pengoptimalan aset dan potensi masyarakat ialah untuk menciptakan kemandirian dan tidak ketergantungan petani dengan produk bahan baku kimia, menjadi upaya pendampingan ini. Menciptakan kemandirian masyarakat tersebut tidak lain guna mendorong masyarakat Desa Watuagung agar dapat mandiri dan berdaya dengan meminimalisir biaya pengeluaran di bidang pertanian seperti pembelian bahan baku kimia, atau bahkan dapat memberikan sumbangsih terhadap peningkatan ekonomi masyarakat, serta juga dapat mengurangi penggunaan produk bahan baku kimia pada tanaman pertanian mereka.

Dalam mendorong masyarakat untuk mandiri, berdaya dan berkembang tidak bisa dilakukan dengan sendirinya. Atau bahkan tidak dengan tiba – tiba masyarakat tersebut dapat berubah menjadi mandiri dan berdaya. Membutuhkan proses untuk mencapai tujuan tersebut. Apabila masyarakat dapat sadar akan potensi yang ada disekitar mereka serta memiliki keinginan untuk berdaya dan

berkembang dalam menghadapi ketergantungan bahan baku kimia pada pertanian, serta kesadaran beban pengeluaran biaya produksi di bidang pertanian mereka yang cukup besar, akan secara tidak langsung masyarakat dapat berubah mandiri dan berdaya. Dengan memanfaatkan potensi dan aset serta mengoptimalkannya dengan baik dan benar, maka harapan masyarakat untuk mandiri dan berdaya dengan meminimalisir pengeluaran biaya rumah tangga di bidang pertanian akan dapat terwujud. serta ketergantungan menggunakan bahan baku kimia juga akan terminimalisir.

B. Fokus Pendampingan

Pendampingan ini difokuskan pada aspek aset dan potensi yang di miliki masyarakat, penguatan partisipasi dan mengembangkan aset tersebut. Penguatan partisipasi kelompok *Yasinan* perempuan di Dusun Krajan Desa Watuagung guna mengembangkan aset pertanian yang merupakan sumber utama pendapatan keluarga. Menggiring partisipasi kelompok *Yasinan* perempuan untuk mewujudkan perubahan ke arah lebih baik, yang ingin dicapai bersama – sama menjadi fokus dalam pendampingan berbasis aset ini. Melalui penyadaran aset-aset dan potensi yang telah dimiliki masyarakat Desa Watuagung merupakan syarat dalam menjalankan proses pendampingan yang berbasis asset, sesuai dengan ketentuan metodologi ABCD (*Aset Based Community Development*).

C. Tujuan Pendampingan

Tujuan dari pendampingan yang dilakukan adalah menciptakan kemandirian di bidang pertanian kelompok *Yasinan* perempuan di Dusun Krajan Desa Watuagung. Kemandirian pertanian yang dimaksud ialah mandiriya kelompok dalam membuat bahan baku pertanian dan tidak membeli produk – produk kimia untuk pertanian mereka.

Hal tersebut terwujud dengan terminimalisirnya beban biaya produksi pertanian yang dapat di *save* untuk keperluan lain (masa depan), serta mengurangi ketergantungan masyarakat terhadap pembelian bahan baku atau produk pertanian kimia yang jika terus menerus di aplikasikan pada pola pertanian mereka akan dapat berdampak buruk bagi lingkungan maupun diri mereka sendiri.

Dalam proses pendampingan masyarakat ini diupayakan untuk mengenal dan mengelola asset yang di miliki, dengan mengupayakan kemandirian melalui pemanfaatan potensi dan aset. Dengan bertujuan agar masyarakat di Desa Watuagung dapat menghasilkan perubahan dalam segi pertanian mereka, dengan perwujudan dapat berkembangnya aset pertanian melalui terminimalisirnya beban biaya pengeluaran di bidang pertanian, dengan tidak bergantung pada produk kimia yang selama ini digeluti masyarakat, melalui penerapan pupuk dan pestisida nabati untuk pertanian masyarakat. Dimana penerapan pupuk dan pestisida nabati pada pola pertanian masyarakat, tidak hanya mengurangi biaya pengeluaran di bidang pertanian tetapi juga dapat menjaga kelestarian lingkungan, kesehatan masyarakat, serta pendapatan omset yang lebih banyak karena dapat meningkatkan kuantitas serta kualitas hasil panen yang tidak rentan diserang hama. Namun untuk

mendapatkan tujuan tersebut tentu tidak mudah, diperlukan usaha yang keras dengan terus belajar dan melakukan uji coba dalam membuat pupuk dan pestisida nabati untuk diterapkan pada pertanian masyarakat.

D. Startegi Pendampingan

Aset Based Community Development (ABCD) dianggap cocok dalam membangun kemandirian kelompok. Dengan diupayakan tidak bergantungnya masyarakat, karena dalam ABCD membangun kemandirian dapat di dasari dari potensi dan aset yang telah di miliki oleh setiap orang. Potensi dan aset tersebut yakni berupa apa yang ada (pengetahuan) di masyarakat, dan apa yang bisa dilakukan (keterampilan) oleh masyarakat. Setiap manusia pasti memiliki pengetahuan, begitu juga dengan masyarakat Desa Watuagung yang telah memiliki pengetahuan – pengetahuan di berbagai bidang. Serta keterampilan yang mereka miliki, potensi dalam diri mereka salah satunya yang paling dapat terlihat adalah keterampilan dalam bertani, beternak, dan keterampilan lain dalam berbagai aspek.

Adapun strategi atau tahapan dalam pelaksanaan pendampingan ini ialah dengan pendekatan berbasis aset. Dimana tahapan ini terbagi menjadi beberapa tahapan, tahapan tersebut ialah:

1. Mempelajari dan Mengatur Skenario

Dalam Appreciative Inquiry mempelajari dan mengatur aset terkadang disebut “Define”. Pada tahap ini yang dilakukan oleh fasilitator ialah pengamatan dengan tujuan melakukan perubahan dengan memanfaatkan waktu

